
1ª. Reunião Plenária Ordinária de 2007  

CCOOMMIITTÊÊ  DDAA  BBAACCIIAA  HHIIDDRROOGGRRAAFFIICCAA  AALLTTOO  TTIIEETTÊÊ  

  CCBBHH  --  AATT  
 

Aos seis de setembro de 2007, às 14h, reuniram-se no auditório da FIESP/CIESP, 

situado à Av. Paulista 1313, 10º andar, Capital – SP, os conselheiros, 

representantes e convidados do CBH-AT, para tratar da pauta, conforme 

estabelecido no ofício 04/07 – Sec. Exec./CBH-AT.  

 

A plenária do CBH-AT deliberou e encaminhou: 

O Senhor Presidente Junji Abi  comunicou que a Ata da reunião anterior estava 

à disposição na página de internet do Comitê e disse na abertura dos 

trabalhos” “Antes de iniciar processo de votos queria fazer um profundo 

agradecimento, dificilmente poderia nominar todas as pessoas que 

participaram ativamente conosco nesses dois últimos anos no Comitê da bacia 

hidrográfica do Alto Tietê. Entendemos que cumprimos com muita lealdade, 

dedicação e muita competência cada qual resolvendo e as suas 

responsabilidades para que o Comitê tivesse condição de continuar esse 

trabalho extremamente histórico e forte dos recursos hídricos do estado de São 

Paulo. (...)tolerância e paciência são fundamentais para que possamos 

juntamente com a sociedade civil avançarmos cada vez mais na conquista de 

dias melhores objetivando acima de tudo o bem estar da nossa população. 

(...)A Região metropolitana de São Paulo como todos sabem é talvez a região 

mais complicada do planeta, uma série de itens fazem parte para que 

possamos sentir essa complexidade. Apesar disso, quero crer, que estamos 

tendo um processo para que cada dia mais possamos encontrar os parâmetros 

necessários para avançarmos, e digo novamente, colocando o ser humano 

como objetivo de nossas ações. (...)”O Senhor  Márcio Corrêa, Secretário 

Executivo do Comitê relembrou as principais ações do Comitê durante os 

últimos dois anos da Presidência :  “assim como a renovação da outorga do 

Cantareira marcou o primeiro mandato, da gestão do Junji Abe, nessa segunda 

gestão tivemos três assuntos extremamente debatidos por todos os segmentos 

que tomaram grande parte do tempo disponível no Comitê do Alto Tietê, após 

a promulgação da lei específica do Guarapiranga em janeiro de 2006, o 

debate da sua regulamentação, culminando com a edição do decreto de 

regulamentação em parceria constante com a Secretaria de Estado do meio 

ambiente em uma minuta extremamente discutida no Comitê e aprovada pelo 

nosso colegiado para edição pelo governador do decreto regulamentador. 

Outro assunto também que mobilizou bastante foram os estudos para 

implantação da cobrança pelo uso da água na nossa bacia, (...)já havíamos 

previsto nos recursos do Fehidro/2006 a contratação de estudos específicos 

para cobrança cujo produto final é uma proposta de calendário para 

implantação da cobrança. (...)Outro assunto extremamente importante 

também, nosso Comitê está terminando a revisão e atualização do plano de 

bacia, importante para implantação da cobrança (...) Em 2005 também foi 
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editado com apoio do Comitê as normas de uso e ocupação do solo da RMSP 

pela Emplasa uma ferramenta importantíssima para o planejamento, em 

especial para as áreas de proteção dos mananciais. Mais de dez assembléias 

extraordinárias e ordinárias, mais de 20 reuniões decisórios de Câmaras 

técnicas, mais de 50 reuniões de vários Grupos de Trabalho incluindo o GT 

proposto com a Coordenação da Agência e a participação especialmente do 

setor de usuários, Sabesp, CIESP, setor rural, setor comercial, como determina a 

lei principalmente para discussão das diretrizes da cobrança. São atividades 

que poderíamos falar durante horas, pari passus com esse esforço gigantesco 

que vem fazendo a Secretaria de Estado do meio ambiente ao assumir as 

novas funções de coordenação de gerenciamento dos recursos hídricos, passa 

pelo processo de discussão negociada com os Comitês de bacia das regras do 

Fehidro, mudanças para agilizar a contratação no manual,” O Senhor Romildo 

Campelo, Vice-Presidente agradeceu a colaboração de todos. 

O Secretário nomeou os novos integrantes titulares e suplentes eleitos e 

indicados para a gestão 2007-09 para compor o plenário do Comitê do Alto 

Tietê: Segmento governo do Estado de São Paulo Secretaria da Saúde titular Luiz 

Roberto Barata suplente Luiz Sérgio Valentim; Secretaria de saneamento e 

energia titular Ricardo Toledo Silva Secretário-adjunto titular, Rui Brasil Assis 

suplente; DAEE Ricardo Lange titular e suplente Sílvio Luis Judice; EMAE Paulo 

Cornelio de Toledo França titular, suplente Tereza Maria Arruda; Sabesp Hélio 

Luiz Castro titular, José Labrador Filho suplente; Secretaria do estado de meio 

ambiente-Cetesb Otávio Okano titular, suplente Marília Emília Botelho suplente; 

Fundação para proteção e conservação ambiental José Amaral Wagner neto, 

José Carlos Geratti suplente; Dr. Pedro Ubiratan Azevedo Secretário-adjunto de 

meio ambiente titular, Rosa Maria Machado de Oliveira Mancinni-

Coordenadora de recursos hídricos suplente; Secretaria de economia e 

planejamento Viviana Aparecida Naninne titular, Claudia Maria suplente; 

Secretaria de agricultura e abastecimento Antonio Carlos de Azevedo titular e 

Luiz Gustavo de Souza Ferreira suplente; Secretaria de Estado dos negócios dos 

transportes Marcelo Bandeira como titular e suplente Olavo Leite; Secretaria de 

desenvolvimento José Wagner Leite Ferreira titular e suplente Fernando B. Júnior;  

Secretaria da educação Eliana Aparecida Camargo titular e suplente Denise 

Ferreira Barbosa; Secretaria da habitação e Eduardo Tranne titular e suplente 

Valentina Denizo; Casa Militar Marcelo Barbosa de Oliveira-Coordenadoria 

estadual da defesa civil titular e suplente Laurence Sales; Emplasa Jurandir 

Fernandes titular e suplente Francisca Luiza Jimenez; Secretaria de 

Desenvolvimento-IPT Antonio Gimenes Filho titular e suplente Gérson Salviano 

Almeida Filho. Segmento municípios Prefeituras municipais: São Paulo Gilberto 

Kassab; Cajamar Messias Cândido da Silva; Caieiras Névio Luiz Aranha, 

Mairiporã Antonio A; Salesópolis Benedito Rafael da Silva; Arujá Genésio 

Severino da Silva; Guarulhos Elói Pietá; Mogi das Cruzes Junji Abe; Cotia 

Joaquim Inácio Pedroso Neto; Itapecerica da Serra Jorge Luiz da Costa; Embú 

Guaçu Valter Antonio Marques; São Lourenço da Serra José Merli; Diadema 

José di Filippi Júnior; Ribeirão Pires Clóvis Volpi; S. André João Avamilleno; 
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Pirapora do Bom Jesus Raul Silveira Bueno Júnior; Santana do Parnaíba José 

Benedito Pereiras Fernandes; Carapicuiba Cohabi Chucri; Ferraz de 

Vasconcelos Jorge Abi Sanras; Francisco Morato Andréa Catharina Pelizari; 

Franco da Rocha Márcio Sequetine; São Caetano do Sul José Auricchio Júnior; 

Poá Carlos Roberto Marques da Silva; Biritiba Mirim Roberto Pereira da Silva; 

Itaquaquecetuba Armando Tavares Filho; Suzano Marcelo Candido Souza; 

Taboão da Serra que Evilásio Cavalcante de Farias; Embú das artes Geraldo 

Leite Cruz; Juquitiba Roberto Rocha; Itapevi Maria Rute B.; Mauá Leonel Damo; 

Rio Grande da Serra Adler Alfredo Jardim Teixeira; São Bernardo do Campo 

William Dib; Barueri Rubens Furlan; Jandira Paulo Henrique B.; Osasco Emídio 

Pereira de Souza. Segmento sociedade civil organizada : Usuários das águas 

interesse no abastecimento público, usuário final: Raimundo Barbosa de Souza 

da União das vilas da região do Grande Alvarenga como titular e suplente 

Gilmar Mangueira da Silva da Federação dos mutuários dos moradores de 

estado de São Paulo-FMMESP, Anselmo José de Almeida entidade Federação 

de favelados e associação do grande estado de São Paulo- FAGESP titular e 

José dos Santos P. suplente da Associação moradores do Arco-Íris-AMAI, José 

Avanito Arraes da Associação dos amigos do bairro Mogilar titular e suplente 

Francisco Veríssimo Furtado representando a Associação de construção 

comunitária para mutirão união e força. Usuários industriais da água, segmento 

indústrias : Anícia Aparecida B. Pio que indicou Nilton Sobrosa titular 

representando a CIESP e suplente José Roberto Terassi da ACISE e Romildo 

Campelo representando como titular o Centro das indústrias de São Paulo-

CIESP. Usuários agrícolas: Renato Augusto Abdo representando o Sindicato rural 

de Mogi das Cruzes como titular e segundo titular do segmento Stephan 

Giusselin representando a Associação da agricultura sustentável do Grande 

ABCD. Usuários comércio lazer e serviços: Udo Carlos representando o Clube de 

Campo Castelo como titular e Aroldo Marchetti Júnior da Associação 

comercial e empresarial de Embú e região como suplente, Lebos Ribeiro 

representando a Federação Paulista de esportes náuticos e a motor como 

titular e Adenilton Souza Novaes do Esporte clube bola de ouro como suplente 

da região especialmente do Cotia Guarapiranga. Associações de defesa do 

meio ambiente: Nelson dos Reis Claudino Pedroso como titular representando a 

AGDS e Eduardo Coutinho de Paula como suplente da Rede de cooperação 

para a sustentabilidade-Cataliza, Antônio Abel Rocha da Silva da AVEPEMA 

como titular, e como suplente Emo Mura representando a e Associação  

brasileira de desenvolvimento, Samuel Oliveira Silva como titular representando 

Conselho comunitário educacional, cultural Associação social na Grande São 

Paulo e Marcelo Duarte Carvalho dos Santos como suplente da Associação 

fundação sol nascente, Bonfílio Alves Ferreira como titular representando o IPEH 

e suplente Edmundo Picasso Prado como suplente pela Associação 

universidade da água. Associações técnicas ligadas os recursos hídricos: Marco 

Antonio Palermo como titular da ABRH-seção São Paulo, segundo titular Sadad 

Domingos da bem Associação brasileira de engenharia sanitária e ambiental-

ABES, Roberta Garcia Simões como titular representando a Associação paulista 

de consultores em meio ambiente. Organizações sociais de trabalhadores 
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ligado aos recursos hídricos de saneamento e meio ambiente: Adriano Messias 

representando 93a. subseção-pinheiros OAB como titular e Júlio César Lima da 

Federação nacional dos humanitários como suplente. Associações científicas: 

Pedro Roberto Jacob como titular representando a pró-reitoria de cultura e 

extensão universitária-USP e Eduardo Mário Raccioppi pelo Instituto Aruandista 

de pesquisa e desenvolvimento como suplente.  

Diretoria do Comitê da Bacia Hidrográfica Alto Tietê  

eleita e empossada para a gestão 2007 a  2009 : 

Presidente – Clóvis Volpi – representando o segmento municípios- Prefeito do 

município de Ribeirão Pires.  

Vice-Presidente – Marco Antonio Palermo -  representando o segmento 

sociedade civil organizada entidade Associação Brasileira de Recursos 

Hídricos-ABRH. 

Secretário Executivo – Engenheiro Otávio Okano– representando o segmento 

Governo do Estado de São Paulo – Secretaria do Meio Ambiente – CETESB. 

O Senhor Clóvis Volpi representando o segmento municípios pelo Município de 

Ribeirão Pires eleito e empossado Presidente do Comitê do Alto Tietê proferiu o 

discurso de posse “ Não haverá de forma nenhuma questões ou questiúnculas, 

que poderão nos fazer desentender com a questão da preservação ambiental, 

dos recursos hídricos, no seu direcionamento, desde sua preservação de uso e 

até da necessidade lógica, momentânea e de futuro, de encontrarmos formas 

também de preservar e cultivar para que possamos ter diante dos projetos e 

que cada um tem individualmente, mas que cada coletividade também tem 

nas mais diversas regiões da Grande São Paulo. Não teremos nenhum 

desentendimento. Queria agradecer ao Prefeito Junji que esteve à frente do 

Comitê, por quatro anos (...) Nossa candidatura foi praticamente de consenso 

por um tempo que já vínhamos discutindo isso, o exercício de nosso mandato 

não será nunca para relembrarmos possibilidades desagradáveis, de 

acontecimentos ou de fatos, será sempre com pensamento no futuro, 

extremamente para frente, porque não se concebe a idéia de páginas viradas 

voltarem a serem discutidas, vamos juntar pessoas que tenham os mesmos 

sonhos, vontades, desejos e o que é melhor, conhecimentos diferenciados que 

tratam do mesmo assunto para encontrarmos soluções rápidas para poder 

fazer crescer o Comitê de bacia e com isso ajudar os Subcomitês em suas 

atividades. O que quero e espero como Presidente, e vou esperar do Vice-

Presidente e da Secretaria executiva, e dos organismos envolvidos conosco, 

sociedade civil, governo, que a gente possa fazer um trabalho conjunto e não 

um trabalho do ‘estica para cá e estica para lá’, porque isso não nos leva 

absolutamente a nada, isso atrapalha todo e qualquer desenvolvimento. 

(...)Agradeço a confiança que estão depositando em mim, e dizer que não 

fomos candidatos e eleito por questões peculiares de cada um, nesse caso 

seria a minha, não, porque entendemos que poderemos ajudar o 
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desenvolvimento que se iniciou há cerca de 10 anos e que agora está em 

nossas mãos. Podem confiar mesmo naquilo que estou falando. Como amor 

vamos estar nesse Comitê nos próximos dois anos e com o auxílio de vocês, 

duas coisas importantes, com amor e carinho, mas também gosto de fazer isso 

e também com o carinho de vocês para as questões que vão ser discutidas. 

Muito obrigado, obrigado ao Otávio Okano que nos conhecemos hoje, e acho 

que vamos precisar muito do seu conhecimento, muito obrigado ao Dr. 

Palermo que na discussão que teve a sociedade civil saiu vencedor e ao Dr. 

Miron, e dissemos lá em cima, viu Secretário, que é de extrema importância que 

a Agência da bacia seja retomada com o valor que criou-se lá atrás, e no que 

depender Comitê, e dos Prefeitos, e dos Subcomitês devemos implementar a 

aceleração do funcionamento da Agência e todas as questões que estavam 

sendo discutidos e que de certa forma e que estávamos vivendo a eleição e 

momento da passagem de comando, deixamos um pouquinho para trás, 

assumimos esse compromisso com os Prefeitos e estamos assumindo aqui no 

governamental e também com a ala da sociedade civil, e é de extrema 

importância que possamos trabalhar juntos. Muito obrigado. Embora seja 

Presidente e dizem que aqui quem fala por último é a maior autoridade, nesse 

caso passa a palavra a quem quiser fazer uso da palavra aqui na mesa e 

também no plenário desde que seja muito rapidamente, e os suplentes serão 

discutidos em outra plenária.” 

O Senhor Miron Rodrigues da Cunha Diretor Presidente Fundação Agência da 

bacia hidrográfica do Alto Tietê disse ”Cumprimento meus colegas, leais 

companheiros que participaram comigo dessa última gestão do Comitê, eu 

como Presidente temporário na Agência, foram muito leais e competentes, 

felicidades  aos que saem e a todos que estão assumindo o cargo de 

conselheiros do Comitê e aos antigos amigos que aqui já estão. Deixando uma 

única mensagem, a missão desse Comitê é a execução, controle e a 

aplicação do plano da bacia hidrográfica e a gestão compartilhada dos 

fundos do Fehidro e sua aplicação. Outros tipos de políticas partidárias e 

pessoais dificilmente devem encontrar espaço nesse forum. Aqui o objetivo é a 

preservação  dessa bacia hidrográfica, da qualidade da água, de sua 

segurança e todos os aspectos ligados a esse assunto tão caro e urgente que 

estamos passando.” O Senhor Pedro Ubiratan, Secretário-adjunto de meio 

ambiente do estado São Paulo cumprimentou a diretoria antecessora e a 

sucessora “desejando votos de uma gestão profícua e tenho certeza 

comprometido com uma gestão com a qualidade dos recursos hídricos e com 

a garantia da quantidade, (...) Dizer que a Secretaria de meio ambiente está a 

disposição para ajudar nessa agenda que é extremamente penosa, temos 

cinco leis específicas para resolver em período muito curto de tempo, e a 

primeira é da Billings, mas tenho certeza que sempre procuraremos buscar 

posições de consenso e a bem da preservação desse precioso líquido que não 

tem substituto que é nossa preciosa água.” 
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Cumprida a ordem do dia o Senhor  Presidente Clóvis Volpi Presidente do 

Comitê deu por encerrada a reunião. 

Como Secretário Executivo coordenei a presente Ata, que foi elaborada em 

conformidade com as laudas taquigráficas da reunião, sendo que a Ata 

completa contém a íntegra desta reunião ordinária. 

 

 

Clóvis Volpi Marco Antonio Palermo Otávio Okano 

Presidente  

do CBH-AT 

Vice-Presidente 

do CBH-AT 

Secretário Executivo  

do CBH-AT 

 


